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他们是来自热带国家的运动员，他们决定参
加冬奥会。

从 1924年第一届冬季奥运会在法国举办后
的近50年里，从来没有一个来自热带国家的运动
员登上赛场。直到1972年的日本札幌冬奥会，热
带国家菲律宾终于有两名运动员参加了高山滑雪
比赛。几个人的努力带动了一群人的梦想。热带
国家终于来了。

现在，2022年北京冬季奥林匹克运动会，也
是他们新的梦想之地。至今还没有哪个热带国家
在冬奥会获得过奖牌。今年，有更多人站到赛道
上，也许，突破就在此刻。

第一把火
约翰·古特·贡卡尔韦斯买了一张前往北京

的机票。他是一名 28 岁的高山滑雪运动员，
2014年曾代表东帝汶参加俄罗斯索契冬奥会。

东帝汶？参加滑雪的运动员里，几乎没人听
说过这个国家。这是一个位于南半球的东南亚
小国，最冷的 7 月，平均气温也高达 31.1 摄氏
度。贡卡尔韦斯说，在东帝汶方言里甚至没有

“雪”这个词，这里的人也从没见过雪。但大家都
知道了他，这个国家第一个参加冬季奥运会的
人。第一人，意味着荣誉和突破，这背后也藏着
重重阻碍。

冬奥会史上最著名的第一，要数牙买加雪车
队。牙买加运动员的荣耀在夏季奥运会的短跑
跑道，博尔特、鲍威尔这些著名百米飞人都来自
这个短跑王国。

小山姆克莱顿，短跑运动员、雷鬼音乐制作
人、音响工程师。但他最光辉的身份，是一名雪
车运动员。1988年的一次牙买加短跑比赛中，小
山姆克莱顿狠狠摔了一跤，失去了入选国家队的
资格，也错过了当年的夏季奥运会。

小山姆克莱顿的短跑梦被这一摔阻断了。
再等四年，对他来说太漫长，他决定只等两年，然
后去参加冬季奥运会。

挑来挑去，唯有一个项目合适——雪车，即
有舵雪橇。四个人靠推行启动雪橇，然后驾驶它
在雪道上滑行，最短时间完成比赛的人获胜。这
是一场速度之争，就像小山姆克莱顿用双腿去争
取的那样。

最终，他聚集了另外三名短跑运动员，组成
了牙买加第一支雪车队。雪车是一辆小推车围
上铁皮改装的，安全设备就用摩托车安全帽和钢
盔，草坡成了模拟雪道。他们还众筹来一笔钱聘
请了前奥地利雪橇队队长作为教练。

除了训练，最难解决的问题是如何适应寒
冷。雪车队成员瓦茨说过：“在我的祖国，唯一
有冰的地方是冰箱。”他们就钻到制冰机里去
体验寒冷。

1988 年的加拿大卡尔加里冬奥会决赛那
天，大批观众等着见证传奇，但这个传奇以一种
意想不到的方式展开了。开赛时一切顺利，四
个人操纵着雪车高速驶过弯道。此时，一个老
化的零件脱落，雪车侧翻。

小山姆克莱顿和他的队友从雪车里爬出
来，幸好没有受伤。这次，他不打算像那场短跑
比赛那样望着终点线发呆。四个人把这辆二手
雪车翻转过来，扛到肩膀上，往终点走去。

人和车，一起抵达终点，完成比赛。
一个梦想

挑战，克服逆境的精神，就是参加奥运会的

意义所在。挑战的欲望没熄灭，运动员就不会
停下来。

奥运会是一种强大的吸引力。尤其对热带
国家的运动员们来说，白雪茫茫的冬奥会更意味
着突破、挑战、尝试和敢为人先。

在前辈的带动下，牙买加还有了一支女性
雪车队，出现在平昌冬奥会赛场。这是牙买加
参加冬奥会 30多年以来，第一次有女子选手获
得参赛资格。

她们的路也和前辈一样走得艰难。比赛开
始前，因为体育官员与教练发生矛盾，教练出走，
还买走了她们唯一的雪车。在美国啤酒生产商
资助 50000美元后，她们才重新买了一辆雪车，
能够继续参赛。

新闻发布会上，芬拉托·维多利亚哭了。“那
些男孩和女孩看到一个长得像他们的人，和他们
说一样的话，有一样的文化，也有一头疯狂的卷
发，也有棕色的皮肤。”芬拉托·维多利亚说，“如
果你长大了，你没看到这一切，就认为自己做不
到，那是不对的。我希望家乡的人能看到这些，
知道他们也能做到。”

疯狂的卷发、棕色的皮肤在冬奥会赛场上
越来越多了，尤其是在 2022年北京冬奥会上。

另一个热带国家泰国，也派出四名运动员
参加北京冬奥会，参与越野滑雪和高山滑雪比
赛；约翰·古特·贡卡尔韦斯希望代表东帝汶拿
一块奖牌；尼日利亚也有了自己的雪车队，参与
冬奥会将不再是一人团；尼日利亚越野滑雪运
动员塞缪尔·伊克佩凡不仅会参加北京冬奥会，
他还希望出现在 2026的冬奥赛场。

出生于热带国家的人们想参加冬奥会，没
有宏大的愿望，也不是拯救国家的大计划。支
撑他们走过坎坷的，是属于他们的梦想。

（《看天下》总第548期）

一位从来没在现实中见过雪的男士打算
玩高山滑雪；四位从来没感受过零下气温的
年轻人想驾驶雪车速滑；一群从没经历过冬
天的女孩众筹了一笔资金，准备去过一个特
殊的冬天……

□劳骏晶

2月 4 日晚 8 时，第二十
四届冬季奥林匹克运动会
开幕式在北京国家体育场
举行，世界上最大地屏也正
式点亮。

“‘数字科技+美学创新’
是北京冬奥开幕式的视觉标
签，11000 平方米地面显示
屏、1200 平方米冰瀑布、600
平方米冰立方、1000平方米
看台屏组成了世界最大的
LED 三维立体舞台，用一场
无与伦比的视听盛宴向世界
大声讲出最浪漫的中国故
事。”2022北京冬奥会开幕式
项目经理王定芳揭秘道。

科技赋能艺术是本次开
幕式的一大亮点。2022北京
冬奥会开幕式视效总监王志

鸥表示，整个鸟巢超大地屏
首次实现全 LED影像，以取
代传统的地屏投影，画质达
到16K。

“从演出的那一刻开始，
我们希望给全球人民带来中
国新的视听语言。这次开幕
式的画面像素非常高，是
14000 分辨率的巨幕屏幕。
我们对画面的要求是 1秒钟
50 帧，整场内容数据量巨
大。”王志鸥说。

王定芳介绍说，此次开
幕式播放系统包含 LED 地
屏、冰瀑、冰立方、南北屏等
显示屏的播放。配合播控系
统实现多个播放器视频输出
同步误差不超过2帧。

（《科技日报》2022.2.5）

世界最大地屏讲述中国故事
□马爱平

世界最大地屏正式点亮。

速度滑冰与短道速滑
有何不同

速度滑冰雏形最早出现
在荷兰，而后逐渐发展成为
竞速运动。1924年，在第一
届冬奥会上，男子速度滑冰
就是正式比赛项目。1960年
斯阔谷冬奥会，女子速度滑
冰被列为正式比赛项目。

速度滑冰项目与短道速
滑项目都属于冰上项目，两
个项目在场地、运动员装备
等方面有所不同。

场地不同：速度滑冰场地
标准跑道最大周长为400米，
最小为333.33米；短道速滑比
赛场地内缘周长 111.12 米。
速度滑冰比赛分内道、外道，
内道半径为 25米，外道内圈
半径为30米；短道速滑比赛，
运动员出发后不分道次。

冰刀不同：速度滑冰所
用冰刀刀体长，只有前点与
冰鞋固定连接，后点与鞋不
固定；短道速滑所用冰刀刀
体短，由两点固定在鞋底。

速度滑冰比赛设个人项
目、团体追逐项目、集体出
发项目。

个人项目，两人一组，

内、外道各一人。由于内外
赛道长度不同，运动员每滑
完一圈后，都需在换道区进
行换道，换道时外道运动员
优先换至内道，以确保两人
的滑行总距离相同，排名以
最终的滑行时间决定。

团体追逐项目，采用分
组淘汰制。两队一组对决，
每队3名运动员，双方从相反
的滑道上同时出发，第三名
运动员通过终点后比赛结
束，用时较短的队伍获胜。

集体出发项目，多名运
动员同时出发，在出发点站
成 几 排 。 比 赛 不 分 内 外
道。全程 16 圈，每隔 4圈为
一个积分点，前三个积分点
率先突破的 3名选手分别获
得 5分、3分、1分，第十六圈
时率先冲线的前三名分别
获得 60 分、40 分、20 分，积
分高者获胜。

北京冬奥会速度滑冰比
赛在国家速滑馆“冰丝带”进
行，从 2月 5日开赛至 2月 19
日结束，共设14个小项。

（《人民日报》2022.2.7）

□史哲

2 月 4 日，来自世界各
地的冬季项目运动健儿相
聚北京，上演一场全球最高
级别的冰雪“狂欢”。

在北京冬奥会中国体
育代表团运动员当中，有来
自陕西的雪橇项目运动员
王沛宣、雪车项目运动员怀
明明。王沛宣和怀明明将
参加冬奥会雪橇、雪车共 2
个大项、4 个小项的比赛。
王沛宣是中国第一位参加
冬奥会雪橇项目比赛的女
运动员。前不久，王沛宣和
怀明明分别在女子单人雪
橇和女子双人雪车项目中
创造了中国历史最好成绩。

此外，陕西有20人以技
术官员的身份参与北京冬

奥会裁判工作，4人将担任
雪橇、雪车、高山滑雪等项
目试滑员。

本届冬奥会有不少陕
西元素。火种台的设计灵
感来自宝鸡青铜器博物院
的镇馆之宝——何尊。本
届冬奥会开闭幕式由张艺
谋任总导演。作为成功执
导 2008年北京奥运会开闭
幕式的总导演，张艺谋因
此成为名副其实的“双奥”
总导演。

在冬奥会申办过程中，
中国提出“带动三亿人参与
冰雪运动”的目标。陕西有
500万人参与冰雪运动，带
动冰雪消费50多亿元。

（陕西学习平台2022.2.5）

北京冬奥会上的陕西元素
□毛毛

为
什
么
冰
壶
在
开
幕
式
前
开
赛

□
李
戈

□
王
沁
鸥

高
山
滑
雪
为
什
么
说
延
期
就
延
期

热带国家融入冰雪世界
一场记录“狂野”梦想的盛会

翻看本届北京冬奥会竞赛赛程安排，发现一个奇特
现象：冰壶比赛从 2月 2日开赛，一直持续到 2月 20日冬
奥会闭幕式当天才结束比赛。

开赛时间比冬奥会开幕式要早两天，结束时间却拖
到最后一天，而项目数量不过才3个，冰壶赛程怎么这么
漫长呢？

原因有两个。一是参赛队伍数量的增加。2018年
平昌冬奥会时，冰壶混双项目首次登上奥运舞台，当时
只有 8支队伍参赛，但这次北京冬奥会上混双参赛队伍
增加到 10支队伍，加上男子、女子四人赛各 10支队伍，
共有 30支队伍参赛，创下冬奥会历史上冰壶项目参赛
队伍最多的纪录。

尽管赛制没有改变，但混双队伍的增加却使得比赛
场次明显增加，赛期也相应地拉长了。

冬奥会冰壶比赛分成三部分，先进行循环赛，前四强
进行半决赛，然后胜者决冠军，负者争铜牌。别看混双项
目只增加了两支参赛队伍，但在循环赛中，规则规定每个
项目的每支队伍都要和其余9支队伍轮流交手一次。因
此，混双项目 8支参赛队伍与 10支参赛队伍导致的场
次差异相当大，这是导致冰壶赛程加长的原因之一。

另一个原因与冰壶比赛的特点有关。男子冰壶和
女子冰壶都属于团体赛事，每场比赛由两队进行对抗，
每队由 4名球员组成，比赛共进行 10局。两队每名球
员均有两个冰壶，即有两次投掷机会。两队按一垒、二
垒、三垒、四垒的顺序交替掷壶，每局每队交替掷冰壶，
每人分别投掷两壶，8 人共掷 16壶之后比赛才分出胜
负，这就导致比赛时间拖得很长。

冰壶比赛每个项目共打49场，3个项目需要进行
147场比赛，这让冰壶成为北京冬奥会比赛场次

最多的项目。即便冰壶比赛比开幕式早两天
开始，而且每天比赛持续不断，那也要连

打 19 天（平均每天近 8 场），这才能
在 2 月 20 日冬奥会闭幕当日决

出最后一块金牌。
（《北京日报》2022.2.2）

原定于2月6日11时开始的高山滑雪男子滑降
比赛因天气原因推迟。高山滑雪这项在开幕式上赚
足眼球的项目，开赛首日即遇变故。

为什么一场冬奥会级别的比赛，说不比就
不比了？

事实上，在雪上项目占七成的冬奥会上，天气
是绕不过去的话题。

“我们要记得，我们从事的是项户外运动。”延
期的消息宣布后，意大利队领队马西莫·里纳尔迪
在终点处对记者说，“你看我们站在这里，天气很
好，不冷也没风。但是今天我上到过山顶，那里的
风一会儿有，一会儿没有，而且方向很乱。赛道中
段也是这样，尤其在‘蜜糖跳’那里。”

里纳尔迪口中的“山顶”，是男子滑降比赛
的起点。这种事情如果发生在“蜜糖跳”，更让赛
事组织者头疼不已。“蜜糖跳”是滑降赛道“岩石”
上的一个跳坡点。跳坡点指的是因坡度较大，需
要起跳、短暂腾空，落地继续滑行的区域。这些
点是电视观众最喜欢的部分，雪上“飞人大战”里
最刺激的场景都在这里发生。

瓦尔德纳每天都在关注这些点的天气情况。
“每个跳坡都有气象预报站。”他说。滑降约三公
里的赛道上共有八个站。“每小时我们都会收到这
些地方的预报。滑降起点、所有跳坡，还有终点。”

这些气象信息，参与冬奥工作的记者、技术
官员、运动员等，都可以从中英文的“冬奥通”手
机APP上查到。天气现象、气温、风速、能见度等
要素均列在上面。而 6 日当天，APP 上的数据和
前一天的预报一致，但是比赛却迟迟没有开始。
从 11 时推到 12 时，然后是 13 时、14 时。三次推
迟后，比赛宣布延期。

对此，国际雪联一位官员透露，这是由于
对正式比赛的天气要求比对官方训练要高。
这名官员解释，决定推迟 6 日比赛的主要原因，
是落差近 900 米的赛道上分布的五个裁判中，有
多人根据实时体感判断，当时的阵风情况不利
于比赛安全、公平地进行。

许多赛道工作者表示，高山滑雪的赛事组织是
个时刻处于动态调整中的过程，不是依靠监测数
据、程序模拟就能作出判断的。

国际雪联新闻传播总监珍妮·维德克解释说：
“我们给适合比赛的气温设置了下限，但很难用一
套标准去衡量风。有时要根据规则做决定，有时
只能依靠经验。”这也是为什么赛时要在赛道的不
同海拔设置裁判的原因。

根据国际雪联的规定，裁判委员会有权决
定比赛的推迟、延期或取消。委员会是一个
由雪联官员和多国（地区）专业人士构成的赛
事决策机构。中方的气象保障团队为其提供气象
预报产品。 （《新华每日电讯》2022.2.7）

中国冰壶运动员凌智在比赛现场。


